

Jane M. Rausch*

Cabrera Becerra, Gabriel
*La Iglesia en la frontera:
misiones católicas en el Vaupés:
1850-1950*

Bogotá, Universidad Nacional de Colombia

- Sede Leticia, 2002, 252 páginas

No es ninguna sorpresa que esta exquisita monografía haya recibido mención de honor en el 2° premio nacional *El Espectador* - ASCUN al mejor trabajo de investigación en ciencias sociales; versión 2001. Combinando su entrenamiento en antropología con verdadera investigación histórica, Cabrera Becerra ha producido un estudio innovador que no sólo ilumina la historia abandonada de la región del Vaupés y las actividades de diversas órdenes religiosas que trabajaron allí, sino que también ejemplifica algunas de las visiones universales que pueden emanar de la llamada «Nueva historia de la misión».

Basando su libro sobre su tesis de maestría revisada, las metas de Cabrera Becerra son las de

«conocer desde una perspectiva histórica la acción del las misiones católicas en el Vaupés y también llamar la atención sobre el presente de las sociedades indígenas y los estudios que sobre ellas han producido los antropólogos» (15).

Pródigamente ilustrado con doce fotografías y diecinueve mapas sumamente útiles; la narración está dividida en cinco capítulos. En el capítulo I discute los conceptos y la metodología de la investigación; el capítulo II considera la importancia del término «Vaupés» como una denominación étnica y como una región. Los siguientes tres capítulos se extienden a través de los años comprendidos entre 1540 a 1950 inspeccionando los esfuerzos de seis órdenes misioneras (carmelitas, capuchinos, franciscanos, montfortianos, salesianos y javerianos) que vinieron de Brasil y Colombia en momentos diferentes para convertir a las poblaciones makú, tucano y arawak que ocuparon la zona del río del Vaupés. Una bibliografía comprensiva es incluida y hay copiosas notas a pie de página (aunque la letra menuda al final es con frecuencia muy difícil leer).

A lo largo del texto, Cabrera Becerra identifica y evalúa las fuentes claves españolas, portuguesas, francesas, alemanas e inglesas con las que ha contado. Su estudio permite comprender las característi-

* Profesora de Historia Latinoamericana en University of Massachusetts-Amherst.

